

# **Entre la chibata y la biblia: iglesia y instrucción de esclavizados en las Américas**

Alexandra Lima da Silva

Universidade do Estado do Rio de Janeiro/UERJ

A partir del balance de la historiografía y el cruce de fuentes de diferentes tipologías, este trabajo busca indicar algunas posibilidades en torno a la instrucción esclavizadas/os, con especial atención al caso brasileño. Dar visibilidad a algunas experiencias de instrucción de esclavizadas/os, y prácticas relacionadas con la Iglesia Católica en las Américas es el reto de este trabajo. A pesar de algunos estudios que evidencian la relación entre Iglesia y instrucción de esclavizados (Woodson, 1915; Fouchard, 1988; Martín, 2005; Dunkley, 2013; Cornelius, 1991), hay quienes defienden que en función de las leyes prohibitivas y de la falta de interés señorial, los esclavizados no recibieron instrucción donde la presencia católica fue mas fuerte, diferente de los Estados Unidos.

Palabras clave: Iglesia Católica; Instrucción; Esclavizado; Americas; Brasil.